

## 20 AÑOS DE LA PERDIZ

**C**uando yo era pequeñito, mi madre me repetía muchas veces que su madre, mi madrina y abuela, siempre le decía lo mismo “Disfruta de la vida , hija, que se va muy rápido, yo no me he enterado, y me he hecho ya mayor”. Ahora mi madre ya es mayor, va camino de los 87, y supongo que el que también se va haciendo viejo soy yo, porque a mí también la vida se me pasa rápido. Los días, las semanas, los meses y los años.

Parece que ayer despedíamos el Congreso de Bilbao en Octubre de 2013, y anunciábamos que el próximo congreso sería en Toledo, y el IX CONGRESO NACIONAL DE ATENCIÓN FARMACÉUTICA ya está aquí, y la Fundación Pharmaceutical Care, de la mano del Colegio Oficial de Farmacéuticos de Toledo, está deseando volver a reunir a la profesión farmacéutica y a otros profesionales sanitarios para trabajar y discutir en torno al RETO DE LA CRONICIDAD.

El camino de la ATENCIÓN FARMACÉUTICA está marcado desde hace años. Cuando en San Sebastián, en nuestro primer congreso en 1999, Miguel Angel Gastelurrutia supo aglutinar en el Kursaal donostiarra la marea de la Atención Farmacéutica, estábamos planificando el futuro de la profesión, que no era ni más ni menos el lugar donde íbamos a pasar el resto de nuestra vida. El futuro de entonces es nuestro presente de hoy, y nuestro presente, igual que nuestro futuro, es y será profesional. Y no porque yo lo diga, por supuesto, ni siquiera porque lo diga la Fundación Pharmaceutical Care, sino porque la realidad ya se encarga de decirlo. Con baches, con altibajos, con imperfecciones, con discusiones, con unos que van, otros que vienen.....pero es que la vida es así, y lo que nadie dijo entonces es que iba a ser un camino fácil.

El camino de la atención farmacéutica es ancho, lo suficientemente ancho para que todos quepamos, pero los límites están marcados, y el camino lo debemos recorrer todos juntos. Aquí no sobra nadie. Todos los que estamos de una u otra forma trabajando alrededor del paciente crónico estamos llamados a acudir a Toledo. Farmacéuticos de todos los niveles asistenciales, universidad, distribución, industria.....La corporación, una vez más, va a volver a estar muy presente en Toledo, y por supuesto los grupos de investigación y sociedades científicas SEFAC, SEFAP, SEFH, SEDOF, OFIL. Y como siempre, en los congresos de la Fundación, también nos acompañarán otros profesionales

sanitarios con los que la profesión farmacéutica trabaja y roza en el día a día. Además, volveremos a tener la oportunidad de departir con colegas de otros países, lo que hará de Toledo un congreso inolvidable e irrepetible.

En este camino ya marcado, la Fundación Pharmaceutical Care no tiene intención de tutelar, ni de hacer de policía de la atención farmacéutica. Lo que hacemos es acompañar a la profesión, y la PROFESIÓN, con mayúsculas, está más viva que nunca. Por eso mismo, la atención farmacéutica vuelve a ser lo que nos une y lo que va marcando nuestro devenir. La siguiente estación se llama Toledo.

Acabo hablando de fechas, y hasta me atreveré a hablar de personas, y que nadie se enfade. Se cumplen ahora 20 años del Congreso de Ciencias Farmacéuticas de Alcalá de Henares. Y, por lo tanto, se cumplen también 20 años de aquél fin de semana que un grupo de compañeros/as pasamos trabajando y disfrutando en Toledo con Charles Hepler hablando de atención farmacéutica y diseñando el proyecto TOMCOR.

María José Faus, Flor Alvarez de Toledo, Paco Martínez, muchas gracias. ¿A que ha merecido la pena? Nos vemos otra vez todos en Toledo en Octubre. Intentaré que venga Charles. La perdiz le está esperando.

**Borja García de Bikuña**  
**Expresidente de Pharmaceutical Care España**